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TRADICIÓN NO SE 
REALIZARÁ ESTE 2023

TAMBIÉN HUBO ESPACIO 
PARA VILLANCICOS Y 
OTRAS PRESENTACIONES 

RETABLO 
VIVIENTE POR 
QUINTO AÑO 
SUSPENDIDO 

MILES LLEGAN 
A ENCENDIDO 
DE ÁRBOL DE 
NAVIDAD 

CONDUCTOR SE ENCONTRABA EN ESTADO DE EBRIEDAD

FATAL ATROPELLO EN 
LA CUESTA EL HINOJO

En la madrugada del domingo un hombre falleció tras ser arrollado en 
la ruta D-605, tras lo cual, el presunto responsable del hecho se dio a la 
fuga, siendo más tarde ubicado y detenido por Carabineros. Para ello, se 
apoyaron en la declaración de testigos y evidencia encontrada en el lugar. 
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Envíos de cítricos desde la región podrían caer 
hasta en un 50% durante esta temporada

según actores del agro 

Los gremios 
d e l  a g r o 
consideran 
q u e  e s t a 
temporada 
será una de 
las compli-
c a d a s  d e 
los últimos 
años. 

cedIda

Hace algunas semanas 
las cerezas y arándanos 
partieron con destino a 
los mercados del norte, 

iniciando así la temporada 
de exportación de la fruta 

en Chile. Sin embargo, 
el cambio climático y la 

falta de agua son factores 
que podrían incidir 

negativamente en las 
exportaciones. 

Hace un par de semanas se dio por 
iniciada la temporada de exportación 
de fruta en el país. Pero para esta 
temporada las proyecciones no se ven 
tan favorables, según explican repre-
sentantes de los gremios exportadores, 
como lo son la sociedad agrícola del 
norte (san) y Frutas chile.

tanto para la gerente de san, daniela 
norambuena, como para el presidente 
de Frutas chile, Iván Marambio, los 
envíos se verán afectados por el cambio 
climático y fundamentalmente,por la 
falta de agua.

CAÍDA DE LA PRODUCCIÓN 
al respecto, la gerente de la sociedad 

agrícola del norte, daniela norambuena, 
explica que “la situación de cambio 
climático es algo que ha impactado 
de manera irreversible para la agri-
cultura regional y eso se ha traducido 
en una importante disminución de 
producción en todos los productos 
agrícolas, especialmente los caducos, 
que no lograron las horas de frío, como 
son los damascos, los duraznos, los 
nogales, entre otros”, explica.

Y si bien, por años la uva de mesa 
ha sido una de las principales frutas 
exportadas por la región, este especie 
muestra una tendencia a la baja en 
sus volúmenes.

“Uno, por esta reconversión que se 
ha ido generando en la región desde 
hace un par de años. Pero también en 
algunos casos, por la falta de adapta-
ción de estas nuevas variedades que 
se incorporaron en la región, que han 
tenido problemas de calibre, problemas 
también en algunos sectores con la 
reducción del producto”, indicó.

Para la gerente será un año complejo, 
además, por la baja disponibilidad 

de agua.
“esta va a ser una temporada com-

pleja, producto también de la ausencia 
del requerimiento hídrico que lo hemos 
visto en las tres provincias. el choapa 
está con una mejor condición, pero 
en el caso del limarí, va a ser la zona 
más afectada, donde las prorratas 
de la entrega de agua, incluso, no ha 
superado el 10% en algunos de los 
casos. eso quiere decir que la fruta 
en algunos casos no va a llegar a 
término”, indica.

Pero la gerente de la san advierte 
que la situación podría ser aún más 
dramática.

“la pregunta es, cuál va a ser la 
proyección para el próximo año. Porque 
hoy algo de agua hubo de la ‘cuenta 
corriente’ anterior. sin embargo, ya 
en algunos sectores no va a existir 
distribución de agua desde abril-mayo 
en adelante, lo que va a afectar pro-
fundamente a los cítricos”, explica.

 Y advierte: “aquí los que más se van 
a ver afectados es la uva, que tiene 
una cosecha tardía, una cosecha que 
va desde mediados a fines de enero 
y se extiende hasta marzo, y esa es 
la fruta que tal vez no va a tener una 
condición adecuada, producto de que 
ya se está acabando el agua en los 
distintos sectores del valle de elqui 
y limarí”.

Una proyección que, por cierto, tam-
bién ratifica Víctor Muñoz, ingeniero 
agrónomo y gerente del programa 
estratégico regional “transforma 
Fruticultura sustentable”, cofinanciada 
por corFo y el gobierno regional. 

“la presente temporada es una de 
las más complicadas de los últimos 
años. se estima que va a haber una 
disminución de la producción de 
uva de un 5%. es un valor que no 

es tan significativo, pero en el caso 
del cultivo de cítricos, mandarinas 
y clementinas (...), se estima que la 
producción va a disminuir entre un 
30 a un 50%, principalmente, por 
problemas hídricos”, aseguró. 

“actualmente, la uva de mesa tuvo 
el agua para sacar esta campaña, 
pero no vamos a tener el agua sufi-
ciente para sostener la producción 
de cítricos, que va desde abril hasta 
agosto-septiembre, lo que tendrá 
una afectación importante”, advirtió 
el experto. 

sin embargo, no sólo el agua estaría 
incidiendo en esta compleja coyun-
tura asegura Muñoz, sino también, 
hay otros factores que están en-
frentando las empresas del sector, 
como las dificultades para acceder 
a financiamiento y el mayor gasto en 
energía eléctrica.  

 
EL AgUA COmO DEsAfÍO

Por su parte, el representante del 
gremio exportador nacional, Frutas 
chile, Iván Marambio, explicó que la 
temporada que partió hace algunas 
semanas con envíos de cerezas, uvas 
tempranas y arándanos, ha sido gol-
peada por el fenómeno de el niño.

“tuvimos un invierno más bien cálido, 
que no permitió que la fruta tuviera 
las suficientes horas de frío, y luego 
enfrentamos lluvias en primavera, 
en tiempos de floración y cosecha 
de la fruta, lo cual, ha significado 
una disminución de los volúmenes 
exportables de arándanos y cerezas”, 
indicó. 

“en el caso de la región de coquimbo, 
y también relacionado con el clima y el 
cambio climático, se está enfrentando 
una seria sequía que está incidiendo 

en una menor disponibilidad de agua 
para producir alimentos.  Por lo mismo, 
creemos que los volúmenes se man-
tendrán parecidos a lo de la temporada 
pasada, pues las posibilidades de 
crecimiento, por ejemplo, a nivel de 
plantaciones es muy limitada”, indicó.

Para este año, por tanto, más que 
el tipo de cambio, el principal desafío 
para la región es la sequía indica.

 “Por lo mismo, creemos que es clave 
generar acciones que nos permitan 
asegurar este recurso, ya sea, a través 
de la implementación de desaladoras, 
nuevos pozos y planta de tratamiento 
de aguas u otra infraestructura que 
responda a las necesidades locales, 
de tal forma de asegurar el agua para 
consumo humano, la producción de 
alimentos y otras actividades que son 
claves para generar trabajo y divisas 
para la región y el país”. 

el líder gremial explicó que durante 
la temporada 2022-2023, la región 
de coquimbo envió al mundo 219.515 
toneladas de frutas frescas. de este 
monto, las principales frutas fueron 
las uvas de mesa, cítricos, arándanos 
y cerezas. estos volúmenes tuvieron 
una variación positiva de 11,22% 
respecto al ejercicio 2021-2022.

EL NIñO PUEDE gENERAR UNA 
OPORtUNIDAD

cada año los desafíos en como abor-
dar los mercados significa una apuesta 
para los productores. consultado el 
líder de Frutas chile respecto a qué 
apuesta harán los productores para 
enfrentar los desafíos de este año, 
explicó que el fenómeno de el niño no 
sólo ha afectado a chile, sino también 
a países con los que compite por los 
mercados, como Perú. Por tanto, la 
planificación será clave.

“Hay un menor volumen tanto pro-
ductivo como de envíos en especies 
como uvas y arándanos, por ejemplo, de 
Perú. entonces hay una menor oferta 
desde el hemisferio sur en general, que 
si se planifica bien, puede significar 
mejores resultados. Por lo mismo, esta 
puede ser una oportunidad para que 
nuestros productores y exportadores 
muestren a los mercados que chile 
sigue siendo un importante proveedor 
de estas frutas”.

Pero advierte que no se debe des-
cuidar la calidad de la fruta, lo que 
afectaría finalmente el proceso.

“no se puede caer en la tentación 
de enviar fruta que no cumpla con los 
estándares de calidad que esperan 
los mercados y los consumidores”, 
subrayó.

Paola acevedo
La Serena
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Dos nuevos brotes de sarna 
mantienen en alerta a la zona

en coqUIMbo Y VIcUña

La seremi de Salud 
Paola Salas aclaró que la 

situación se encuentra 
controlada, ya que se ha 

logrado atender y entregar 
tratamiento a todos los 

casos identificados. Sin 
embargo, el llamado es a 
mantener las medidas de 

higiene y prevención.

Un audio de la seremi de salud, Paola 
salas, en el que informaba de dos 
brotes de escabiosis, popularmente 
conocida como sarna, en la serena 
y coquimbo, se viralizó en toda la 
región a través de Whatsapp.  

consultada por el día, la seremi ex-
plicó que los brotes hasta la fecha son 
cuatro. los dos primeros notificados 
y de mayor magnitud, corresponden 
a la serena y coquimbo y hoy se 
contabilizan dos nuevos brotes, uno 
en Vicuña y otro en la comuna puer-
to, que han afectado a dos personas 
cada uno. 

“Podríamos decir que estamos en 
una etapa de control del brote y esto 
porque se ha logrado tratar al 100% de 
los casos. lo importante es mantener 
una vigilancia epidemiológica activa 
en la cual los equipos de salud de 
la región están haciendo esta labor 
y nosotros, como seremi de salud,  
agradecemos la labor que hacen los 
delegados de epidemiología en los 
centros de salud, porque nos man-
tienen informados en el momento 
en que las personas consultan y nos 
ha permitido controlar el brote y dar 
reporte en los días sucesivos”.

Vicuña, La Serena y Coquimbo son las comunas en donde se han presentado los brotes de 
escabiosis. 

cedIda

DEtALLEs DE NUEVOs BROtEs

salas explica que hasta la penúltima 
semana de noviembre habían dos 
brotes de escabiosis. en detalle, en 
la comuna de coquimbo se conta-
bilizaron 25 casos y en la serena 
20 personas diagnosticadas. en la 
semana recién pasada, se sumaron 
dos nuevos brotes. el primero de 
ellos en Vicuña, que afectó a dos 
niños entre 5 y 14 años y otro en 
coquimbo,  que afectó a dos menores 
de 4 años.

la seremi agrega que todos los 
casos se han alertado por los equipos 
de salud de la región, a través de los 
delegados de epidemiología. esto,  
porque tras conocer los primeros 
casos se levantó una alerta inmediata 
desde la seremi de salud realizando 
vigilancia activa, tanto en el sistema 
público como en el privado. “en esta 
alerta les pedimos que nos notificaran 
cualquier niño o persona que llegara 
con escabiosis a los centros de salud 
y por eso se han sumado estos dos 
últimos brotes que son de menor 
magnitud”, indicó la seremi. 

la autoridad explica que en cada 
situación, debido a que la sarna es 
una enfermedad infectocontagiosa 
provocada por un ácaro, se optimiza 
el manejo de los casos encontrados y 
se derivan los pacientes a los centros 
de salud o bien, los equipos médicos 
se dirigen a los domicilios. de esta 
manera, todos los casos han tenido 
acceso al tratamiento.

respecto a la sintomatología, salas 
señala que la principal, es picazón en 
las zonas interdigitales, en los pliegues 
de zonas, como manos, pies, cuello,  
o donde permanece húmeda la piel 
y donde el ácaro puede permanecer 
entre dos a seis semanas de incuba-
ción. es este periodo extenso el que 
mantiene en alerta a los equipos, ya 
que podrían aparecer nuevos casos 
en los próximos días. 

con el control epidemiológico no 
sólo se busca conocer los casos y 
entregar tratamiento, sino que además 
cortar las cadenas de transmisión. 
la escabiosis es una enfermedad 
que se contagia por contacto directo 
y por lo menos se debe estar 10 
minutos en contacto piel a piel con 

un caso positivo, lo que hace más 
difícil transmitir la enfermedad en 
periodos cortos de tiempo.

“Por eso es importante mante-
ner aislados los casos positivos con 
tratamiento y realizar constantes 
pesquisas activas. en los estable-
cimientos educacionales se deben 
realizar medidas generales como 
limpiar las mesas con agua y jabón 
para luego aplicar una solución clorada 
y dejar actuar por 10 minutos y no 
prestar ropa entre personas”, explica 
salas, agregando que además se 
debe mantener un lavado profundo 
de manos y mantener las uñas cortas, 
especialmente de los niños.

Mientras, desde el departamento 
de salud de la corporación Municipal 
gabriel gonzález Videla de la serena 
explican que se encuentran activos 
a los informes de los delegados de 
epidemiología que se encuentran 
en todos los cesFaM y en terreno, 
además de coordinación directa con 
la seremi de salud.

Juan Manuel Jiménez, médico 
y delegado de epidemiología de 
la corporación Municipal gabriel 
gonzález Videla, explica que existe 
tratamiento en todos los centros de 
salud y que además se realizan planes 
de contingencia con intervención en 
los establecimientos educacionales, 
con todos los estudiantes que son 
considerados contactos estrechos 
y también a las familias. sumado al 
tratamiento, se les entrega educa-
ción respecto a esta enfermedad, la 
prevención y la limpieza necesaria 
para evitar un nuevo contagio. 

“es fundamental que frente a un 
cuadro de escabiosis las personas 
laven toda la ropa a una temperatura 
mayor de 60°, ya sea de vestir como 
de dormir. los peluches de los niños 
deben ser guardados en bolsas her-
méticas sin abrir durante 6 a 7 días, 
los colchones se pueden poner al sol 
para matar a este ectoparásito o ácaro. 
cuando uno se hace el tratamiento 
es recomendable repetirlo a los 7 
días y mantener la higiene”, agrega 
el profesional.

en este control de la escabiosis, ha 
favorecido también, según la seremi 
Paola salas, la entrega  universal, 
tanto para el sistema público como 
privado, del tratamiento. Hoy se ha 
aumentado el stock de medicamento 
y se “entrega a toda la ciudadanía 
que la requiere, especialmente a la 
población infantil que han sido los 
más afectados, pero que están siendo 
tratados en un 100%”, concluyó.

Rebeca luengo
La Serena
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Un fallecido y un detenido tras 
atropello en cuesta El Hinojo 

condUctor se encontraba en estado de ebrIedad 

En la madrugada del domingo un hombre falleció tras haber sido 
atropellado en la Ruta D-605. El presunto responsable de los 
hechos se dio a la fuga, pero logró ser ubicado y atrapado por 
Carabineros, quienes se apoyaron en la declaración de testigos y 
evidencia encontrada en el lugar. 

Un nuevo accidente de tránsito 
se registró en la cuesta el Hinojo, 

luciano alday villalobos
Punitaqui 

durante la madrugada de este do-
mingo 3 de diciembre. no obstante, 
en esta oportunidad no se trató de 
un volcamiento o colisión vehicular, 
sino más bien de un atropello. 

el incidente tuvo como conse-
cuencia la muerte de un hombre 
de 41 años de edad, identificado 
por las iniciales J. e. r. V. 

el hecho fue alertado por testigos 
al hijo de la víctima, quien procedió 
a llamar al 133 de carabineros.

el personal policial concurrió al 
lugar de los hechos para entrevis-
tarse con el hijo, quien comunicó 
lo que momentos antes le habían 
informado los testigos, que el autor 
de los hechos se había dado a la 
fuga. 

sin embargo, carabineros se per-
cató que en el lugar se encontraban 
restos de un vehículo color verde, 
manteniendo el logotipo de la marca 
suzuki. 

estos antecedentes, en conjunto 
con otras informaciones propor-
cionadas por testigos, permitieron 
dar con el paradero del vehículo 
involucrado en el accidente, el que 
se encontraba en el sector de la 
cuesta los Mantos, de la misma 
ruta d-605. 

al ser localizado, el conductor se 
había escondido en arbustos del sec-
tor, siendo hallado por carabineros.

cabe destacar, que este sujeto se 
encontraba en un evidente estado 

de ebriedad, lo que fue confirmado 
por la prueba respiratoria intoxilyzer, 
al marcar 1.35 de alcohol.

de esta manera, el personal policial 
detuvo a este individuo, identificado 
como g. a. t. V. de 68 años de edad, 
quien pasará a control de detención 
por orden del fiscal. 

desde el Ministerio Público ade-
más instruyeron la concurrencia 
de la sección de Investigación de 
accidentes de tránsito (sIat) y la 
sección de Investigación Policial 
(sIP).

sEgUNDA VÍCtImA EN LA CUEstA  
este es el segundo fallecido en la 

cuesta el Hinojo en menos de dos 
semanas. 

ahora fue un atropello, mientras el 
sábado 25 de noviembre se había 
registrado un choque con resultados 
fatales para un reconocido dirigente 
deportivo de la zona. 

si bien son dos casos distintos, 
no deja de llamar la atención los 
reiterados sucesos con consecuen-
cias fatales en este sector, y es que 
por mucho tiempo los vecinos han 
reclamado por medidas que permitan 
prevenir accidentes. 
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A petición de la comunidad, el Ministerio Público realizó un taller para mejorar el 
trabajo coordinado entre víctimas y persecutores ante hechos delictivos y faltas. 
Dirigentes valoran la instancia y buscan seguir avanzando con entidades con 
competencia en la materia, como el municipio y policías.

Fiscalía se reúne con comerciantes 
y vecinos del centro de Ovalle

Por ProbleMÁtIca de segUrIdad

como una instancia “provechosa” 
describen los comerciantes y veci-
nos del centro de ovalle, la reciente 
reunión con la Fiscalía en la comuna, 
en el contexto de alta sensación de 
inseguridad que viene aquejando a 
la comunidad.

“Fue a solicitud de comerciantes 
y vecinos del centro, que teníamos 
algunas dudas e inquietudes sobre 
el funcionamiento de la Fiscalía y por 
algunas causas pendientes de vecinos. 
el fiscal ofreció la posibilidad de hacer 
un taller y fue muy provechoso, porque 
uno tiene muchas interrogantes en 
cuanto a calificar algunos delitos o 
faltas”, comentó oscar lópez, diri-
gente de los comerciantes de barrio 
Independencia.

según explica lópez, la reunión 
viene antecedida de una serie de 
coordinaciones con las policías, au-
toridades comunales y la delegación 
Presidencial, con lo que esperan invo-

lucrarse de mejor manera en el ámbito 
de la seguridad.

cabe señalar que tanto lópez como 
distintos dirigentes del comercio y 
de vecinos del centro de ovalle, han 
alzado la voz por una serie de delitos 
que son cometidos a toda hora del 
día en la comuna y que además de 
generar inseguridad en las personas, 
perjudica las ventas de los trabajadores 
del sector.

LA DIstINCIÓN DE CADA DELItO y 
LA fALtA

el fiscal Jaime rojas gatica ahon-
dó para el ovallino en los distintos 
asuntos que, por su complejidad, son 
muchas veces lejanos para los vecinos, 

en los mismos”, indicó.
en la misma línea, el persecutor 

agregó que “independiente de los 
casos puntuales denunciados, de-
bemos distinguir cuándo estamos 
en presencia de delitos y cuándo de 
otras situaciones que no son materia 
penal, pero sí incivilidades u otras 
conductas”.

OtRO PUNtO: EL COmERCIO INfOR-
mAL

Un punto pendiente para los vecinos 
es el trabajo por controlar el comercio 
ambulante, una de las aristas más 
complejas por la seguridad del centro 
de la comuna y que requiere de la 
acción de otras instancias, como el 
municipio y el Ministerio del Interior 
y seguridad Pública.

sobre aquello, lópez comentó que 
aún se encuentran a la espera de 
la intervención que las autoridades 
realizarían este fin de año, de las que 
aún no tienen noticias.

incidiendo en la percepción que estos 
tienen sobre el trabajo que se realiza 
para la persecución de delitos.

“Hay que distinguir delitos contra 
la propiedad, por ejemplo, cuáles son 
robos, cuáles son hurtos y robos que 
impliquen la intimidación o violencia. 
nuestra tarea -y que hemos abordado 
junto a los comerciantes- es enfocarnos 
en un método que permita abordar los 
delitos contra la propiedad de manera 
integral, tanto en acciones ejecutadas 
como otras por hacer. Podemos decir 
que tenemos investigaciones focali-
zadas para identificar a sujetos que 
cometen estos distintos tipos delitos 
y estamos viendo la manera en cómo 
reunir prueba suficiente para acreditar 
la participación de él o los imputados 

diego gueRReRo 
Ovalle
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Más de 10 mil personas dieron vida al 
tradicional encendido del Árbol de Navidad 

EL MÁS GRANDE DE CHILE 

El tradicional acto contó con villancicos, la presentación de la Fábrica de Santa y un magistral 
concierto de la Orquesta Sinfónica “Generaciones”.  Niñas y niños, adultos y tercera edad estuvieron 
presentes en la mágica noche que da la bienvenida al mes de diciembre

Una verdadera fiesta familiar prota-
gonizaron las más de 10 mil personas 
que llegaron hasta la Plaza de Armas, 
durante la noche de este sábado, para 
presenciar el tradicional encendido del 
Árbol de Navidad Natural más gran-
de de Chile. La actividad contó con 
presentaciones artísticas, villancicos 
y hasta caída de nieve.

A cargo de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario, la jornada dio la bien-
venida al mes de diciembre, y con 
ello el inicio a las diferentes acti-
vidades navideñas que realizará la 
Municipalidad. 

El show contó con la participación 
de las escuelas Manuel Espinoza 
López y Vista Hermosa, además del 
Colegio El Ingenio, quienes iniciaron la 
celebración interpretando un amplio 
repertorio de villancicos. Más tarde la 
Oficina de la Juventud realizó diversas 
dinámicas recreativas, animando al 
público. 

Luego fue el turno de Entreteniños, 
quienes hicieron bailar a los asistentes, 
para continuar con la presentación de 
la obra musical “La Fabrica de Santa”, 
a cargo de Entre Sueños Compañía.

Pasadas las 21.30 horas, y tras el 
tradicional conteo de 10 segundos, 
las más de 10 mil personas asistentes 
pudieron disfrutar del encendido del 
árbol de navidad, el cual estuvo acom-
pañado de caída de nieve artificial.

El broche de oro estuvo a cargo de la 
Orquesta Sinfónica “Generación” del 
Colegio Bicentenario de Artes Eliseo 
Jorquera Videla, quienes brindaron 
un magistral concierto de Navidad, 
el cual fue ovacionado por el público.

“Sabíamos que la comunidad iba 
a acudir en gran cantidad y por eso 
quisimos brindar un gran espectácu-
lo. Con este encendido del Árbol de 
Navidad Natural más grande de Chile, 
le damos la bienvenida a diciembre y 
además damos inicio a un completo 
calendario de actividades que realiza-
remos como Municipalidad, visitando 
la mayor cantidad de sectores de 
nuestra comuna, tanto urbano, como 
rural”, manifestó el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas.

Una de las asistentes al espectáculo 
fue Andrea Castillo, quien junto a su 
hija “Carolina”, llegó desde temprano 
para ser parte de este mágico momento. 
“Habíamos venido años anteriores, 
pero nunca había visto a tanta gente 
como ahora. Mi hija está feliz y eso 
me da alegría, ha sido un año difícil, 
pero con la llegada de Navidad todo 
cambia. Felicito a los organizadores, 
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porque realmente todo ha estado 
muy lindo”.

Por su parte, Carlos Alfaro, quien 
asistió junto a su pareja y sus dos 
hijos, expresó que “realmente es un 
mágico momento, nos encantó el 
concierto de la orquesta sinfónica, 
majestuoso. Como ovallinos debemos 
sentirnos orgullosos de contar con el 
árbol de navidad más grande”.

Datos Importantes
El árbol navideño cuenta con 1600 

luces LED de entre 3-5 Watts, dis-
tribuidas en 20 guirnaldas, lo que 

asegura un bajo consumo de energía, 
pero una alta luminosidad, lo que 
permitirá apreciarlo, desde diversos 
puntos de la ciudad.

Se trata de un pino araucaria 
(Araucaria araucana), también lla-
mada piñonero, pino araucaria, pino 
chileno o pino de brazos, es una 
especie arbórea perteneciente al 
género de coníferas Araucaria de la 
familia Araucariaceae.

Según relata el libro “Historias ni 
tan secretas de Ovalle” de Gabriel 
Canihuante y Tatiana Cortés, este 
árbol fue plantado a inicios del siglo XX 
(alrededor de 1905), por un conocido 

jardinero de la ciudad, quien, junto 
a su hija, decidieron plantar el árbol 
con la finalidad de que en un futuro 
se convirtiera en un árbol navideño.

“Hija querida, vamos a plantar este 
arbolito para que cuando crezca y 
sea grande a ningún niño de Ovalle 
le falte un árbol en Navidad”, explica 
el relato.

navIDaD para toDos los sec-
tores

Con el objetivo de llegar a los todos 
sectores de la ciudad, un camión na-
videño recorrerá distintas localidades 
y poblaciones de la comuna. 

La comparsa navideña, a cargo de la 
Dirección de Desarrollo Comunitario, 
llevará alegría y diversión junto al “Viejo 
Pascuero”, donde además trasladará 
premios y muchas sorpresas.

El recorrido inició este domingo 3 de 
diciembre en Santa Cristina, Quebrada 
Seca, Los Olivos, Los Olivos Bajos, 
Sector El 7 y Cerrillos de Tamaya, 
continuando por Las Sossas, La Torre. 
Limarí, La Silleta, Socos, Camarico, 
El Espinal, Chalinga, Campo Lindo, 
Unión Campesina, La Chimba, Nueva 
Aurora, y diferentes rincones de Ovalle 
durante todo el mes.

Cabe destacar también, que la 
Municipalidad de Ovalle hará entrega 
de 16 mil juguetes a las diferentes 
juntas de vecinos que participaron del 
proceso de inscripción, con el fin de 
obsequiarles regalos a cada uno de 
los niños y niñas de nuestra comuna.

Durante la jornada, también hubo espacio para villancicos y presentaciones artísticas. 

CEDIDA

El tradicional 
encendido del 
árbo l  de  na-
vidad se vivió 
en la noche del 
pasado sábado 
2 de diciembre.

CEDIDA
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Por quinto año consecutivo: no se realizará 
tradicional Retablo de Navidad

PESEBRE VIVIENTE NO VOLVERÁ AÚN A OVALLE

Pese a la intención de algunos 
de sus gestores por revivir 
la obra, que se vio frenada 
desde el estallido social, su 
futuro es incierto. Desde la 
organización confirmaron a El 
Ovallino que faltan aspectos 
normativos para poder llevar 
a cabo la actividad este año.

Más de 60 años de historia tenía 
el tradicional Retablo de Navidad en 
Limarí, cuando, primero el estallido 
social y luego la pandemia, obligaron 
a suspender la llamativa actividad que 
hoy tiene un futuro incierto.

Se trata, recordemos, de la emo-
tiva recreación del nacimiento de 
Jesucristo en plena Plaza de Armas 
de la ciudad de Ovalle, con animales 
reales y actores que conformaban 
un “pesebre viviente” con motivo de 
la festividad cristiana, que captaba 
las miradas y corazones en una fecha 
especial.

Desde 2019, la tradición fue suspen-
dida, al igual que varias actividades 
a nivel país, debido a la crisis social 

Diego guerrero 
Ovalle

El retablo de navidad es una tradición que nuevamente ha sido suspendida este año. 

ARCHIVO

derivada de las protestas que comen-
zaron en octubre de ese mismo año.

Más tarde, fueron las restricciones 
de la pandemia las que limitaron las 
reuniones y alejaron el sentido de 
este tipo de encuentros, que se vieron 
frenados para priorizar la salud de la 
población.

En 2021 y 2022, tampoco se realizó, 
quedando las expectativas puestas 

para lo que sería este 2023, sin res-
tricción alguna, sin embargo, tampoco 
se podrá dar vida a esta tradición este 
mes de diciembre.

Así lo confirmó a El Ovallino el pre-
sidente del Comité Navidad Cristiana, 
Alfonso Alcayaga.

Según explica, faltan aspectos fun-
damentales para llevar a cabo la obra, 
como la gestión de la personalidad 

jurídica, entre otros aspectos, que 
hacen imposible revivir el retablo para 
esta Navidad.

“No estamos en condiciones de 
realizarlo (…) nos faltan muchas cosas 
que realizar, no tenemos la parte legal 
normalizada. Teníamos que elegir una 
directiva nueva para la personalidad 
jurídica y poder realizar la actividad, 
lo que no se ha hecho. Nos ha faltado 
reunirnos todos”, dijo a este medio.

Futuro IncIerto
Consultado sobre el futuro de esta 

tradición, Alcayaga dice que, en lo 
personal, “quiero que se vuelva a 
realizar”, sin embargo, admite que 
depende de más personas y factores 
para tomar una decisión, por lo que 
prefiere no adelantarse a asegurar 
qué pasará desde 2024 en adelante.

Además, menciona el fallecimiento 
de las cofundadoras del retablo como 
un elemento crucial, que dejó a la 
organización “un poco en el aire”, 
describe.

“Eran quienes le daban vida a estas 
cosas”, menciona.

Sin embargo, aún quedan varias per-
sonas que podrían revivir esta tradición 
en el futuro, lo que será el asunto a 
definir para los años que vienen.

“Es una situación que tenemos 
que resolver todas las personas que 
conformamos el grupo”, agregó.
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Perla Verde se corona campeón 
del fútbol amateur ovallino

EMOCIONANTE FINAL EN EL ESTADIO DIAGUITA 

El equipo de Perla Verde celebra en el Estadio Diaguita la obtención de una nueva copa. CEDIDA

El equipo de la población Carmelitana venció por 3 a 1 a Deportivo 
Limarí, tras haber empatado 1 a 1 en la serie reserva. Estos 
resultados le permitieron sumar una nueva copa a sus vitrinas.  

En la tarde del sábado el Estadio 
Diaguita recibió la gran final de a 
Asociación de Fútbol Amateur de 
Ovalle (AFAO), en su categoría de 
adulta.

En esta oportunidad Deportivo Limarí 
y Perla Verde fueron los protagonistas, 
quienes animaron un partido de serie 
reserva y otro de honor para definir 
al campeón. 

Cabe destacar que un gran número 
de hinchas concurrió al coloso de 
avenida La Chimba para presenciar 
este encuentro, el cual contaba con 
grandes estrellas ovallinas, algunos de 
los cuales incluso alcanzaron a com-
petir en la Tercera División nacional. 

CRÓNICA DE LA FINAL 
En el primer partido de reserva, ambos 

elencos sellaron un empate 1 a 1, y 
de esta manera, quedó todo servido 

para que el ganador de la final honor 
se llevara la copa para la casa.

En el inicio de este partido ambos 
equipos se generaron oportunidades, 
pero hubo una buena concentración 
de los arqueros. 

Tras un minuto de hidratación, el 
elenco de Perla Verde logró abrir el 
marcador al minuto 35. El arquero Yair 
Arallon salió de su área para rechazar 
un ataque, pero el balón le quedó a 
Manuel Rojas, quien desde mitad de 
cancha remató para anotar el 1 a 0. 

Dos minutos más tarde, los de la 
población Carmelitana casi amplían 
la diferencia en el marcador, pero el 
disparo de Mauricio Cortés se fue por 
un costado. 

Los verdes se fueron al descanso 
con la mínima ventaja, pero con solo 
dos minutos del segundo tiempo 
lograron marcar el segundo gol de la 
tarde, con un remate en el centro del 
área de Marcelo Herrera, finiquitando 
una buena jugado asociativa por la 
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izquierda.
Los celestes encontraron el des-

cuento al minuto 63, con un gol de 
Marcos Herrera. 

Limarí buscaba la igualdad que ex-
tendiera la definición del título, pero 
cuando sólo faltaban tres minutos para 
el final apareció Jorge García para 
anotar el 3 a 1 definitivo a favor del 
Perla Verde, y sentenciar su triunfo. 

De esta manera, los de la población 
Carmelitana lograron quedarse con 
el título de campeón, sumando una 
nueva copa a sus vitrinas. 

AÑO DORADO 
Esta copa en la categoría adulta se 

suma al campeonato ya obtenido en 
la serie de senior 35. Celebraciones 
que llegan a la institución tras un mal 
año 2021, en donde fueron castigados 
por incidentes en la cancha. 

Este renacer del club fue bien va-
lorado por el presidente de Perla 
Verde,  Mario Soto, “para nosotros 
es muy importante haber logrado 
nuestras metas, las cosas se nos 
han dado este año. Tenemos una 
institución grande de Ovalle, este 
año cumplimos 50 años, y por eso 
le agradecemos a nuestros socios, 
fundadores, jugadores, desde el más 
chico al más grande. La jornada en el 
estadio fue de mucha calidad, fue un 
bonito espectáculo”, sostuvo. 

Flavio Rodríguez es otro de los di-
rigentes que comentó su alegría por 
este nuevo título, “estoy muy contento, 
tras la final  tuvimos una cena en el 
club, y solo queda agradecer a tanta 
gente que nos apoyó”, indicó. 

Cabe destacar que el Club Deportivo 
Perla Verde aún podría coronarse 
como campeón en la serie senior 45, 
lo que sería un broche de oro para un 
2023 ganador, mismo año en que el 
club celebra sus 50 años de historia. 

“PARA NOsOtROs Es 
muy ImPORtANtE hAbER 
LOgRADO NuEstRAs 
mEtAs, LAs COsAs sE 
NOs hAN DADO EstE AÑO” 

MARIO SOTO
PRESIDENTE DE PERLA VERDE 
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